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s u m a r i o

e d i t o r i a l Estamos viviendo una época convul-
sa, con desafíos importantes y, sobre 
todo, con desconfianza del sector pro-
ductivo sobre el legislativo, y viceversa.

Los agricultores quieren empezar a re-
gar con agua de superficie, los grupos 
proteccionistas plantean reducciones 
de regadíos, las administraciones 
quieren poner freno a 40 años de 
permisividad y, en medio de este caos, 
la Unión Europea plantea soluciones 
rápidas al entorno de Doñana.

La pregunta sería: ¿Quién tiene razón: 
los agricultores, los grupos protec-
cionistas, las administraciones o la 
Unión Europea? Y, como siempre, la 
indecisión, la incompetencia y la duda 
generan el conflicto social que hoy 
tenemos. ¡Nadie se fía de nadie! Y a la 
vez todos esperan de los demás que 
alguien dé un paso para adelante para 
justificar lo contrario. ¡Y el problema 
somos todos y lo sufrimos todos!

Los técnicos no saben cómo actuar; 
los políticos no se ponen de acuerdo; 
los agricultores pelean y luchan en sus 
reinos de taifas; los grupos protec-
cionistas quieren conseguir aminorar 
superficies de riego; y, por si fuera 
poco, los ciudadanos opinan sin cono-
cimiento de causa y generan estados 
de conciencia colectiva.

Que verdad es que España es una 
multitud de razas, de opiniones, de 
puntos de vistas y, por qué no decirlo, 
de intereses creados.

La pregunta sería: ¿Llegaremos a un 
acuerdo alguna vez, o continuaremos 
en este mundo convulso de mi opinión 
sobre la tuya?

Sólo el diálogo entre todos podrá 
solucionar el problema. Todos debe-
ríamos ceder un poco y todos debería-
mos reconocer públicamente que algo 
hemos hecho mal.
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Las lluvias de mayo 
marcan el final a la fresa
Las lluvias del mes de mayo han puesto el punto 

y final a la campaña de la fresa 2015/2016. El agua 
y las altas temperaturas de este mes dieron lugar a 
una fruta debilitada y dañada, provocando el cierre 
de la campaña de la fresa, que ha sido larga y fruc-
tífera, cuyas plantas han llegado al final “cansadas y 
con menos vigor”, según ha expuesto el gerente de 
Freshuelva, Rafael Domínguez Guillén.  

Por otro lado, el resto de berries está teniendo un 
buen comportamiento, acompañado de buena 
demanda. Para Domínguez, “la diversificación debe 
seguir siendo el camino del sector”. 

Alumnos de la UHU descubren en El Fresno la 
gestión del agua y el Plan de los Regadíos

La Comunidad de Regantes El Fresno ha abierto 
sus puertas para ateder a los alumnos de cuarto 

curso del Grado de Ingeniería Agrícola de la Univer-
sidad de Huelva (UHU), que pudieron conocer tanto 
la gestión del agua que realiza esta Comunidad como 
el Plan de Ordenación de los Regadíos de la Coro-
na Norte de Doñana, aprobado definitivamente en 
diciembre de 2014.

Según ha explicado la profesora de Ordenación 
y Gestión del Paisaje, Laura Salvador, “conocer el 
Plan de Ordenación es muy interesante para estos 
alumnos”, provenientes del Campus de La Rábida 
de la UHU. “El tema es muy complejo y los alumnos 

pudieron descubrirlo de manos del presidente de esta 
Comunidad, Ángel Gorostidi”. Además, el presidente 
les indicó cómo se realiza la gestión del agua en esta 
Comunidad para que llegue al agricultor, visitando 
una subestación eléctrica y una finca de frutos rojos, 
“realizando así todo el recorrido del agua hasta que 
llega a la finca”, ha explicado Salvador. 

“Los alumnos pueden entender gracias a estas 
visitas una realidad compleja y difícil”, ha indicado 
su profesora, que considera “fundamental que los 
alumnos conozcan el Plan, porque es el marco de esta 
asignatura”. Por este motivo, no descarta “repetir la 
experiencia con otros alumnos”. 

Ángel Gorostidi atendió a los alumnos de de Ingeniería Agrícola de la Universidad de Huelva
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Una nueva tubería aportará más caudal y 
garantías al suministro del Sector F

La zona Este de 
Moguer contará con 

una nueva tubería, de dos 
kilómetros de recorrido, 
que reforzará el servicio 
que presta la Comunidad 
de Regantes El Fresno a 
los agricultores de esta 
zona. 

Los trabajos, que se 
espera que tengan una 
duración de dos meses, 
posibilitarán que una 
nueva tubería discurra en 
paralelo a la existente en 
la zona, el Sector F de la 
Comunidad de Regantes 
El Fresno. 

Las obras se prolongarán 
por un tiempo máximo de 
dos meses, coincidiendo 

con la temporada estival y 
el descenso del trabajo –y, 
por tanto, de la demanda 
de agua– del sector de 
los frutos rojos en la zona, 
para interferir lo menos 
posible en el trabajo de 
los comuneros asentados 
en ella. 

Estos trabajos, según ha 
explicado el presidente 
de la Comunidad de 
Regantes, Ángel Gorostidi, 
“reforzarán el sector, 
para dar más garantías al 
suministro de Arroyo Don 
Gil”. 

Esto se traducirá en 
“mayor caudal de agua, 
más calidad del suministro 
y garantías”. 

LA COmUNIDAD DE REGANtES COmIENzA UNA ObRA EN LA zONA EStE DE mOGUER, PARA DOtAR 
DE mAYOR CAUDAL DE AGUA, GARANtíA Y CALIDAD EL SUmINIStRO DE RIEGO EN EStA zONA 
DE mOGUER. LOS tRAbAjOS tENDRÁN UNA DURACIóN DE DOS mESES, COINCIDIENDO CON LA 
tEmPORADA EStIvAL Y EL DESCENSO DEL tRAbAjO EN EL SECtOR DE LOS FRUtOS ROjOS.
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Las obras tienen una duración estimada de dos meses, coincidiendo con el verano
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Rocío Jiménez
Delegada de medio Ambiente 
y Ordenación del Territorio

ROCíO jIméNEz ES DEL 
CONDADO, LUCENERA. 
CONOCE CON DEtALLE 
LA REALIDAD DE LA 
AGRICULtURA DE SU 

ENTORNO. NO 
ImAGINA UN 
CONDADO 
SIN bERRIES 
Y, DESDE SU 
PUESTO EN 
LA jUNtA DE 
ANDALUCíA, 
tRAbAjA 
PARA QUE 
LOS FRUTOS 
ROjOS SIGAN 
FORmANDO 
PARtE DEL 

PAISAjE DE 
LA COmARCA, 

SIENDO 
RESPETUOSOS 
CON EL mEDIO 
AmbIENtE.



“Los agricultores son emprendedores 
en la explotación sostenible”
Huelva ha demostrado que es posible compati-
bilizar la agricultura con el cuidado y respeto al 
Medio Ambiente. ¿Qué aporta esta simbiosis a los 
cultivos y al entorno?
Una agricultura respetuosa con el medio ambiente 
es una agricultura de calidad, pero no solo porque 
mira por la supervivencia de un entorno natural, sino 
porque los resultados de la actividad son mejores. 

Huelva es la segunda provincia exportadora de 
Andalucía y la fresa, el segundo producto expor-
tado, detrás del tomate. ¿Qué significa el sector 
de las berries para Huelva? 
Los frutos rojos son embajadores y, al mismo tiempo, 
patrimonio de Huelva. Constituyen una seña de iden-
tidad de toda la provincia. Es, por tanto, una bandera 
que debemos ondear siempre que podamos. Se está 
trabajando en un regadío cada vez más consecuente 
con el medio ambiente, a partir de técnicas de cultivo 
sostenibles, y en una innovación que mejora las va-
riedades y potencia la diversificación.

¿Qué sería del Condado sin el cultivo de frutos 
rojos? 
No entiendo el Condado sin los berries. Y lo asegu-
ro con conocimiento de causa porque he crecido y 
me he desarrollado en ese entorno. Existe toda una 
cultura productiva en torno a los frutos rojos. 

La agricultura condal ha sabido ver en las últimas 
décadas las ventajas de este cultivo, hasta el punto 
de hacer frente a las adversidades con tal de mostrar 
el potencial que tiene. 

¿Cree que se valora el trabajo que realizan estos 
agricultores, beneficiando a la economía de su 
comarca y la provincia?
Desde la junta de Andalucía, al menos, la conside-
ración es máxima. Con una perspectiva global, son 
grandes aliados de la economía onubense porque 
forman un sector vital para el músculo económico de 
Huelva. Si hablamos de medio ambiente, sabemos 
del esfuerzo que realizan en este sentido. Son autén-
ticos emprendedores en la explotación sostenible. 

El Plan Especial de los Regadíos de la Corona 
Norte de Doñana se aprobó provisionalmente en 
2011. Entonces, la Administración regional po-
sibilitó a los agricultores presentar alegaciones 
al texto. Cuando se aprobó definitivamente, en 
diciembre de 2014, la superficie que fue regable 

en 2011 no aparecía como tal en el definitivo, ha-
biendo perdido esos agricultores la posibilidad de 
alegar. ¿Qué opción tienen esos agricultores para 
que se estudie su situación?
Tenemos que aclarar que después de la aprobación 
provisional de 2011 hubo varias fases de información 
pública. Es cierto que hubo un error de reproducción 
en la cartografía detallada, pero se procedió a la 
apertura de un segundo periodo. En cualquier caso, 
el Plan Especial establece un marco general para 
acometer un proceso individualizado de regulariza-
ción de las superficies. Ahora estamos procediendo al 
análisis de los escritos presentados con posterioridad 
a la aprobación del mismo. 

El Plan es la única herramienta que da seguridad 
jurídica para consolidar los riegos en la zona norte de 
la Corona Forestal de Doñana y preservar el medio 
ambiente. Con su aprobación hace más de un año 
se facilita un modelo de desarrollo agrícola sosteni-
ble. Conviene 
recordar que 
la inmensa 
mayoría de los 
agricultores que 
en la actuali-
dad produce 
en la zona no 
verá afectada 
su actividad su 
aplicación. Este 
instrumento ha 
sido respaldado públicamente por SAI Platform, un 
consorcio internacional de minoristas, empresas de 
la industria y procesamiento de alimentos, responsa-
ble de la compra del 20 % de la fresa producida en 
Doñana.

El trasvase de 4,99 hm3 sigue pendiente de reci-
bir las concesiones para ser una realidad. ¿Qué 
aportará esta infraestructura a los regadíos del 
Condado?
Partimos de la base de que es una necesidad para 
solventar algunas de las cuestiones planteadas por la 
Comisión Europea en el Dictamen Motivado emiti-
do el pasado 28 de abril, entre las que se encuentra 
un posible incumplimiento de la Directiva Marco de 
Aguas. Por otra parte, supondrá un gran avance para 
la comarca. La junta también finalizó en 2015 la eje-
cución de las obras que permiten dicho trasvase con 
una inversión de 14 millones de euros.

“No entiendo el 
Condado sin los 
berries. Existe 
toda una cultura 
productiva”
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Monte Gómez
Camison S.C.A. 

mONtE GómEz ES NAtURAL 
DE mOGUER. ASEGURA QUE 
NUNCA PENSó QUE IbA A 
tRAbAjAR EN EL CAmPO. 

LA AGRICULtURA SE 
ENCARGó DE AtRAPARLA 
Y AHORA NO SE ImAGINA 

tRAbAjANDO EN OtRA 
COSA. LAS bERRIES SON SU 

vIDA Y LA DE SU FAmILIA.
PREFIERE QUE SUS HIjOS 
EStUDIEN Y SE PREPAREN 
PERO LA AGRICULtURA LE 

PARECE UNA bUENA OPCIóN, 
SIEmPRE QUE LES GUStE 
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“El trasvase nos permitirá tener 
otros cultivos, innovar y diversificar”
¿Cuál es la trayectoria de la empresa?
La empresa nació hace, al menos, 30 años. De ma-
nos de mis suegros. Actualmente trabajan sus tres 
hijos y la familia, por lo que es una empresa total-
mente familiar. 

Yo llegué en los años 90 y no había tenido ningún 
contacto anterior con la agricultura. Lo único, ver 
los campos cuando iba para mazagón. Empecé a ir 
al campo los fines de semana, cuando era novia de 
mi marido, en los años 90. Y me enganchó. 

¿Alguna vez pensó que se iba a dedicar a la agri-
cultura?
Jamás. Yo estaba estudiando y no tenía contacto 
con el campo. Pero poco a poco me fue engan-
chando. 

En estos años, ¿cómo ha cambiado el trabajo? 
Ha cambiado muchísimo. mi suegro trabajaba 
como se hacía antes, sin tanta maquinaria, y lo lle-
vaban todo ellos, porque era muy poquito terreno 
el que tenían, unas 5-6 hectáreas de fresa.  

Después empezaron con la frambuesa y ahora solo 
tienen arándanos. En Bonares se sembraba fresa y 
frambuesa pero teníamos muchos problemas con 
el agua y tuvimos que optar por otros cultivos. 
 
¿Cómo afrontan la falta de agua?
Estamos muy concienciados con el uso sosteni-
ble del recurso y el ahorro. En las fincas está todo 
preparado para aprovechar cada gota, lo tenemos 
todo canalizado para que no se desaproveche 
nada. Cuando teníamos fresa, el hidropónico nos 
daba mucho menos gramos y tuvimos que optar 
por abandonar ese fruto. 

¿Qué berry cultivan ahora?
La frambuesa hace al menos 7 u 8 años que no la 
cultivamos. La fresa, al menos cuatro. Ahora sólo 
cultivamos arándanos. Hicimos números y lo que 
era rentable fue lo que dejamos.

Con el cultivo del arándano llevamos 11 años. Es 
un cultivo que se ha extendido y ya hay más pero 
éramos casi de los primeros en Moguer que lo 
cultivamos. En Cuna de Platero, cooperativa con 
la que trabajamos, fuimos los primeros en vender 
arándanos. Este cultivo nos permite empezar la 
campaña en noviembre y ahora tener la época más 

productiva. Alargamos la campaña hasta casi el mes 
de julio, si el mercado aguanta los precios. 

Si no hubiera la problemática del agua que exis-
te en el Condado, ¿el panorama sería distinto?
A nosotros nos daría más juego, podríamos optar 
por otros cultivos, porque nos gusta ir innovando 
en el cultivo. Con la falta de agua es difícil diversifi-
car y optar por otros cultivos. Aunque actualmente 
la fresa es la menos rentable de las berries, por los 
cupos, los precios, etc. los arándanos a nosotros 
nos dan más juego, nos permiten trabajar de otra 
manera. 

¿Qué plan-
tilla tienen 
actualmente?
Tenemos 28-
29 hectáreas 
de arándano 
y media de 
moras. En los 
meses fuertes 
de campaña 
tenemos 140-150 personas; en enero y febrero, 
unas 60. Y que trabajen todo el año, unas 20-30 
personas. 

¿Le gustaría que continuaran los niños con la 
empresa?
Me gustaría que estudiaran. Si les gusta, como me 
ha pasado a mi, que trabajen en el campo, pero 
preparados. Actualmente el trabajo agrícola requie-
re mucha preparación y tener conocimientos de 
muchas cosas. 

¿Qué relación tienen con la Comunidad de 
Regantes El Fresno?
De esta Comunidad de Regantes depende nues-
tro suministro de agua. Estamos pendientes de 
la puesta en marcha del trasvase de 4,99 hm3 al 
Condado para la finca que tenemos en bonares. 
tenemos otra finca más pequeñita en moguer 
donde sí nos llega el agua de la Comunidad sin 
problemas. 

La llegada del trasvase solucionará nuestros pro-
blemas de agua y nos dará más juego a la hora de 
intentar tener nuevos cultivos, diversificar o innovar, 
y quizá otros cultivos tengan más necesidad de 
agua que el arándano. 

“Con el cultivo del 
arándano llevamos 
11 años. Fuimos casi 
de los primeros en 
Moguer en tenerlo”
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Dolores López
Secretaria general del PP andaluz

CONOCE LA POLítICA DE bARRIO, 
DE CALLE, DE vECINOS, GRACIAS 
A SU PUEbLO, vALvERDE 
DEL CAmINO, DONDE ES 
ALCALDESA. AHORA, COmO 
SECREtARIA GENERAL DEL 
PP ANDALUz, LOLES LóPEz 
–COMO SE LE CONOCE 
EN SUS CíRCULOS 
CERCANOS– tRASLADA 
ESOS PRObLEmAS 
COtIDIANOS A LAS 
ALtAS ESFERAS DE SU 
PARtIDO. vALORA Y 
RECONOCE EL tRAbAjO 
QUE REALIzAN 
CADA CAmPAñA LOS 
AGRICULtORES 
DE bERRIES. ES 
CONSCIENtE DE QUE 
HAY QUE CUIDARLOS 
PARA mANtENER 
LA RIQUEzA Y 
PROSPERIDAD 
DE EStA 
PROvINCIA. 



“Estamos trabajando para solucionar 
cuanto antes la activación del trasvase”
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¿Qué aporta el trabajo de los agricultores de 
frutos rojos de Huelva a la economía regional y 
provincial?
Es uno de los motores de la economía onubense, 
fuente de riqueza y de empleo. La agricultura 
onubense es el sector con más empresas exportado-
ras y los frutos rojos generan el 80 % del Producto 
Interior bruto (PIb) de la comarca del Condado y de 
Huelva sale el 49 % de la fruta fresca que se exporta 
en Andalucía. 

¿Sería Huelva lo que es sin el regadío?
Entendemos el agua y sus políticas como fuente de 
riqueza y empleo, y, en este sentido, para el PP los 
regadíos son una apuesta clara. Hemos dado esta-
bilidad a los agricultores en los últimos años. Nos 
hemos tomado en serio las infraestructuras de agua, 
invirtiendo más de 200 millones en esta legislatura 
en la Presa de Alcolea, la compra de Los mimbrales, 
ejecutando las obras del trasvase de 4,99 hm3, y pro-
tegiendo Doñana. Y, en esta línea, vamos a continuar 
con la ejecución del segundo trasvase de 15 hm3 en 
el Condado.

¿Cree que se valora lo suficiente el trabajo de 
estos agricultores? 
Desde el Partido Popular le puedo asegurar que sí. Y 
desde la sociedad también. Los frutos rojos de esta 
provincia son marca Huelva en Andalucía, España y el 
mundo. De eso no cabe duda. Y somos concienstes 
de ello, y de lo que los agricultores aportan a esta 
provincia. Sin embargo, sí he echado de menos la 
colaboración de administraciones con la junta de An-
dalucía a la hora de atender las necesidades del cam-
po onubense. El retraso de años a la hora de aprobar 
el Plan de la Corona Norte, y cómo finalmente se ha 
aprobado este Plan son un ejemplo de ello.

Los frutos rojos son el producto más destacado 
de la provincia. Sin embargo, sus agricultores se 
sienten abandonados. No podemos imaginar esta 
misma situación en otros productos y zonas como 
el aceite de Jaén o, saliendo de España, con el 
salmón de Noruega. ¿A qué se debe?
Eso preciamente es lo que le acabo de decir. Por un 
lado, tenemos a un Gobierno central que ha realiza-
do la mayor inversión de la historia para la llegada de 
agua a esta provincia. Más de 200 millones. Esta-
mos empeñados en el PP en solucionar de manera 
definitiva el problema del agua en el Condado, que 
es una reivindicación de hace 30 años. Y para ello 

trabajamos. Hemos hecho el primer trasvase, que 
el Gobierno anterior de zapatero dejó en el cajón, y 
nuestro compromiso va más allá: impulsar el segun-
do de 15hm3 por Ley. Pero nos hemos topado con 
una junta de Andalucía que no colabora. 

El trasvase de 4,99 hm3 ha costado más de 20 
millones de euros y no está en marcha. ¿Cree que 
podremos tenerlo activo próximamente?
Sin duda. Estamos ante un trámite administrativo 
y lo importante es que se va a solucionar cuanto 
antes. Y en ello se está trabajando. Lo más difícil ya 
está hecho, las obras están hechas, el agua está, las 
concesiones se 
han dado pero, 
una vez más, el 
la aprobación 
por parte de la 
Junta del Plan de 
la Corona Norte 
vuelve enm los 
términos que lo 
ha hecho compli-
ca la puuesta en 
marcha de este trasvase. Pero los agircultores pue-
den tener la seguridad de que este gobierno no va a 
parar hasta que el agua llegue a los campos.

El Fresno ha liderado proyectos que han colocado 
al regadío de la provincia de Huelva a la cabeza 
de Andalucía en ahorro y gestión del agua. ¿Cómo 
valora el trabajo de esta Comunidad?
Son un ejemplo. Siempre hemos dicho, además, que 
los agricultores del Condado son los primeros que 
cuidan su entorno, un entorno tan maravilloso como 
el de Doñana. Y nuestra agricultura debe ser un 
modelo de compatibilidad entre preservación de ese 
entorno y creación de riquerza y empleo. Y en esa 
línea debemos seguir y, desde luego, cuentan con el 
apoto del PP.

Díganos un deseo para la próxima campaña.
El deseo principal es que los problemas de nuestra 
agricultura se solucionen de forma definitiva. Y que 
los frutos rojos sigan siendo unos excelentes emba-
jadores de la provincia de Huelva Hay mucho sudor, 
mucho esfuerzo  y mucho trabajo detrás de una cam-
paña, y sin duda, la agricultura debe seguir diendo el 
motor económico y de creación de empleo que es. Si 
a la agricultura de Huelva le va bien, a Huelva le irá 
bien.

“Los agricultores 
del Condado son 
los primeros que 
cuidan su entorno”
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Votación de los comuneros en la Junta General de El Fresno
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A PESAR DE QUE EL YA SE ENtREGARON LAS CONCESIONES DE AGUA SUPERFICIAL PARA EStA 
INFRAEStRUCtURA, NI UNA GOtA DE AGUA HA RECORRIDO AúN LA RED DE tUbERíAS DE 35 

kILómEtROS QUE DAN FORmA AL tRASvASE. LOS COmUNEROS, REUNIDOS EN jUNtA GENERAL, 
mOStRARON SU PREOCUPACIóN POR LA tARDANzA Y ACORDARON SOLICItAR QUE SEAN 

INCLUIDAS LAS HECtÁREAS QUE SE HAN QUEDADO FUERA

Comuneros del Fresno, preocupados 
por la puesta en marcha del trasvase
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El agua sigue sin llegar. Esta 
es la situación en la que se 

encuentran cientos de agricultores 
de la Comunidad de Regantes El 
Fresno que aún no han recibido ni 
una gota de agua del trasvase de 
4,99 hm3 al Condado. 

El motivo es el choque entre lo 
que marca la Declaración de Im-
pacto Ambiental (DIA), aprobada 
en octubre de 2013, y el Plan Es-
pecial de los Regadíos de la Coro-
na Norte de Doñana, que vio la luz 
en diciembre de 2014. En medio 
se han quedado 224 hectáreas que 
en 2013 fueron recogidas en la 
DIA como aptas para el trasvase y 
que ahora el Plan de los Regadíos 
no las contempla como tal. 

Por este motivo, la Comunidad de 
Regantes El Fresno acogió el pasa-
do mes de mayo una junta General 
con los beneficiados por el trasva-
se de 4,99 hm3 para comunicar la 
situación y el por qué del retraso Junta general de El Fresno

Sala, ubicada en Lucena del Puerto, que bombeará el agua del trasvase
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en llegar el agua, a pesar de que 
las obras finalizaron en el mes de 
octubre de 2015 y se esperaba que 
la llegada del agua superficial fuera 
inminente, pudiendo cerrar pozos 
para regar con agua superficial.

Los comuneros acordaron, por 
unanimidad, luchar para que se re-
conocieran las hectáreas excluidas 
y que el agua llegara para todos 
los agricultores, sin dejar fuera de 
la puesta en marcha a ninguna 
hectárea. 

Los trabajos del trasvase comen-
zaron en mayo de 2013, con las 
obras de la junta de Andalucía. En 
junio de 2014 dieron comienzo 
las dependientes del Ministerio de 
Agricultura, Alimentación y medio 
Ambiente (magrama), declaradas 
de interés general. Inicialmente, se 
esperaba que el trasvase benefi-
ciara a 858 hectáreas del Condado, 
que contarían con mayor garantía 
de agua de riego y con cultivos 
aún más sostenibles y respetuosos 
con el entorno de Doñana. Obra de la subestación Pinzón realizada para el trasvase  
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Arroyo Don Gil y Los Alcalares reciben 
las concesiones temporales por dos años

La ministra de Empleo y Seguridad Social, Fátima báñez, 
entregó el pasado mes de marzo las concesiones de agua a 

la Comunidad de Regantes El Fresno, válidas por un periodo de 
dos años, para las zonas de Arroyo Don Gil y Los Alcalares, en 
Moguer. 

Estas concesiones, otorgadas por el ministerio de Agricultura, 
Alimentación y medio Ambiente (magrama) y la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir (CHG), garantizan el suministro 
de agua en Moguer. El acto de entrega tuvo lugar en el salón 
de actos de la Comunidad con la asistencia de numerosos 
comuneros.  

En total, estas concesiones beneficiarán a 158 hectáreas 
de cultivo. Del total de hectáreas que en principio serían 
beneficiadas por este agua, 19 se han quedado fuera. Según 
ha explicado el presidente de la Comunidad de Regantes El 
Fresno, Ángel Gorostidi, “están pendientes del estudio de 
la Consejería de medio Ambiente de la junta de Andalucía 
para ver si cumplen o no la normativa del Plan Especial de los 
Regadíos de la Corona Norte de Doñana y ser incluidas en 
estas concesiones”. 

báñez acudió a la sede del Fresno acompañada del delegado 
del Gobierno en Andalucía, Antonio Sanz; el presidente de la 
Confederación Hidrográfica del Guadalquivir (CHG), manuel 
Romero; el alcalde de moguer, Gustavo Cuéllar, el director 
general de la SEIASA, joaquín Rodríguez, y otros representantes 
políticos.

FÁtImA bÁñEz ACUDIó A LA 
COmUNIDAD DE REGANtES 
A HACER ENtREGA DE 
LAS CONCESIONES DE 
AGUA, OtORGADAS POR EL 
mAGRAmA Y LA CHG.

Fátima Báñez, en el centro, entrega a El Fresno las concesiones de agua
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Teresa Garrido
Gerente de berry Farms
Grupo Alconeras

OPtImISmO, CONStANCIA E ILUSION. 
SON LAS PALAbRAS QUE DEFINEN 

A tERESA GARRIDO, QUE LLEvA 
LAS RIENDAS DE SU EmPRESA 
SIGUIENDO EL CAmINO QUE 
INICIó SU FAmILIA, UNO DE 
LOS PIONEROS EN EL CULtIvO 
DE LA FRESA EN LA PROvINCIA 
DE HUELvA. LOS tIEmPOS 
CONvULSOS QUE vIvE EL 
CONDADO POR LA FALtA DE 
AGUA LE HICIERON tEmER 

POR EL tRAbAjO REALIzADO 
POR LA PRImERA GENERACION 
DE SU FAmILIA DURANtE tODA 
SU vIDA. SE ENFRENtA A EStA 

REALIDAD CON tRAbAjO DIARIO Y 
CON LA CERtEzA DE SObREPONERSE 

A LOS ObStACULOS QUE SE vAYA 
ENCONtRANDO POR EL CAmINO. Y, 
SIEmPRE, CON UNA SONRISA.
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“Somos comuneros 
desde los inicios de 
la Comunidad de 
Regantes El Fresno 
con la finca La Lila”

¿Desde cuando está vinculada al sector de los 
frutos rojos? 
Cuando acabé la carrera de Ingeniero técnico Agrí-
cola me entrevistaron para formar parte del equipo 
de investigación de Driscoll`s. Trabajé en su centro 
de investigación y desarrollo hasta el año 2009.

En ese año decidí crear mi propia empresa, Berry 
Farms, dentro del grupo Alconeras.

¿Ha sido difícil ponerse al frente de una empresa 
siendo mujer, titulada, etc.?
vengo de una familia de agricultores. Por la carrera 
que estudié y lo que he visto en mi familia pue-
de decirse que estaba abocada a tener mi propio 
negocio. Sabía que mi futuro iba a estar ahí y no fue 
difícil porque conocía perfectamente el campo en 
el que iba a moverme. Aunque no puedo negar que 
no es un camino de rosas.

Un negocio exige una gran responsabilidad que no 
distingue entre ser hombre o mujer. Donde tienes 
que poner el foco es en su viabilidad y en estar 
constantemente innovando. El empresario agricultor 
esta hecho de una madera especial pero no distin-
gue entre géneros.

¿Qué berries produce?
Actualmente producimos frambuesas, arándanos y 
zarzamoras. 

La diversificación es uno de los puntos fuertes 
de la agricultura de primor en la provincia. ¿Qué 
beneficios tiene?
El grupo Alconeras cultivó fresas desde el año 
1962. Gracias a la relación que Alconeras inició con 
Driscoll´s en el año 1993 tuvimos acceso a sus varie-
dades, entre ellas la frambuesa. El grupo Driscoll´s 
se distingue por su enfoque en el sabor y en deleitar 
al consumidor: que es la filosofía que tenía Alcone-
ras.

Si al consumidor le gusta la fruta que ofreces, este 
repetirá y eso hará que tu negocio crezca y sea una 
oportunidad.

En sus años de trabajo. ¿Ha sido consciente de la 
evolución que ha vivido en diferentes ámbitos?
Este sector cada vez está más profesionalizado, 

cada vez sus trabajadores están más preparados, en 
todos los niveles y áreas.

Además, somos más conscientes de que hay que 
tecnificar las explotaciones y prepararse para afron-
tar nuevos retos. 

El agricultor que no se profesionalice, tecnifique 
e innove tendrá más problemas para continuar, 
porque esta preparación nos ayuda a optimizar y 
ser más competitivos. Ahorramos recursos como el 
agua, desarrollamos una agricultura sostenible, con 
menos costes 
y obteniendo 
un producto 
de calidad. 

Esa forma 
de trabajar, 
apostando 
por la I+D+i, 
la sostenibi-
lidad, etc. ¿se 
nota en el producto final?
totalmente. Cuando realizas agricultura de precisión, 
más limpia, se nota en lo que produces. 

mi familia empezó a cultivar con lo que se conocía 
entonces, en el suelo y con las técnicas del mo-
mento. Hoy día, el 80 % de la producción del Grupo 
Alconeras se obtiene desde cultivo hidropónico, 
aportando a la planta sólo el agua y el abono que 
demanda y sin aportar nada al suelo. La planta está 
más controlada y el entorno, más limpio. Eso nos da 
un producto de mayor calidad y sostenibilidad con 
el medio ambiente. 

¿Cuál es su relación con esta Comunidad de 
Regantes?
Somos comuneros desde hace muchísimos años. mi 
familia empezó a trabajar en el año 62 en la finca 
La Lila y forma parte de la Comunidad de Regantes 
desde sus inicios. Por desgracia, y como a muchos 
agricultores, nos ha afectado la problemática del 
agua en el Condado y hemos tenido que trasladar 
parte de nuestra producción a la zona de Gibraleón. 
Esperamos ansiosos la llegada del trasvase de  4,99 
hm3 y la transferencia de 15 hm3 para dar actividad a 
fincas donde el agua ahora no está disponible.

“El agricultor está hecho de una madera 
especial que no distingue entre si eres 
hombre o mujer”
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“Lo ideal es plantar menos para evitar 
picos altos de oferta que colapsen”
¿Cuál es su trayectoria en el sector? 
Provengo de una familia de agricultores y soy la 
segunda generación que trabaja en los frutos rojos. 
Empecé sembrando fresas y actualmente tengo fresas 
y frambuesas. 

tengo 45 años y llevo desde que salí del colegio en 
el sector, que se plantaban las fresas en lomos sin 
plástico. Era otro mundo. 

Formo parte de la Comunidad de Regantes El Fres-
no desde que se fundó la Comunidad. Tengo el cien 
por cien de mi superficie con agua de la Comunidad. 
viendo como están otros compañeros, me da mucha 
tranquilidad contar con todo el agua de la Comuni-
dad de Regantes El Fresno.

¿Qué plantilla tiene contratada?
tengo unas 120 personas para 30 hectáreas de fresas 
y frambuesas.

Si tuviera que 
elegir un culti-
vo, ¿cuál cree 
que da más 
satisfacciones? 
Es complicado 
elegir. Depende 
de cómo se de 
la campaña. 
Unos años va 

mejor la fresa y otros va mejor la frambuesa y vamos 
compensando una campaña con otra.  

¿Y cómo ha ido este año?
Esta campaña no ha sido mala del todo. El cultivo de 
la frambuesa no ha estado mal y la fresa ha sido un 
poquito más complicada. 

¿A qué se ha debido esa complicación?
A la concentración de producción. En estos casos, 
lo correcto e ideal sería plantar menos, para que no 
haya picos altos de oferta que colapsan el mercado. 
¿Pero quién es el primero que da el paso y decide 
plantar menos? Se debería hacer y estaríamos miran-
do por el bien de todos. 

¿Y podría el sector seguir siendo rentable con me-
nos hectáreas de fresa?
Sería mejor para todos. Con el resto de berries em-
pieza a complicarse también el mercado porque, por 

ejemplo, las hectáreas de frambuesa se han multipli-
cado por dos esta campaña y el que viene, por lo que 
tengo entendido, aumenta otro tanto. En arándanos 
ocurre lo mismo y vamos a repetir lo que ha ocurrido 
con la fresa con el resto de berries. Debemos tener 
una forma de regularnos nosotros mismos, aunque a 
mi también me toque. 

¿En qué ha cambiado el sector desde que usted 
comenzó a trabajar en él?
Antiguamente, con una hectárea de fresas podía vivir 
perfectamente una familia, porque sus miembros la 
trabajaban y daba para vivir todos. Actualmente, con 
diez hectáreas una familia con una hipoteca y los 
mínimos gastos, es más complicado. 

Como tú arranques de nuevo ahora, sin trabajo de-
trás, te estrellas. Debes tener una trayectoria detrás 
para poder continuar y mantenerte, porque como 
tengas hipotecas que pagar, imposible. 

¿A que se debe esta inseguridad para el agricul-
tor?
No puede ser que en diciembre se esté pagando la 
fresa a 70 céntimos, que es poco más que los cos-
tes de producción. En enero tenemos el 70 % de la 
plantilla contratada y en marzo y en abril, el 100 % y 
el precio de la fruta seguía igual, a 65 ó 70 céntimos 
de euro. La fresa tiene un coste de recolección de 45 
céntimos.  

No es justo que el consumidor pague un precio enor-
me y nosotros nos llevemos una miseria. Eso habría 
que regularizarlo, porque hay veces que el consumi-
dor está pagando el 400 %. 

¿Qué cultivo le gusta más?
Siempre he preferido el cultivo de la fresa. terminaba 
la campaña y tenía un par de meses libres. Pero ahora 
tengo frambuesas y esta berry no te deja parar, esta-
mos todo el año entero trabajando. 

Pero mientras el cultivo vaya bien, no pesa. Al menos 
hasta hoy. 

Para que una campaña sea buena, ¿qué circuns-
tancias se tienen que dar?
A mi me basta con poder pagar los costes y poder 
sobrevivir para la campaña siguiente. Es conformarse 
con lo mínimo y poder arrancar la campaña siguiente. 
Pido poquito. 

“Antiguamente, 
con una hectárea 
de fresa se 
podía trabajar 
perfectamente”
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Manuel Mora
Gerente de Piano Fres

mANUEL mORA ES mOGUEREñO. A 
SUS 45 AñOS HA DEDICADO 
SU vIDA PROFESIONAL AL 
CULtIvO DE LA FRESA. 
RECUERDA CON AñO-
RANzA LOS INICIOS EN 
EL SECtOR, CUANDO 
EL tRAbAjO ERA 
MáS DURO PERO 
mÁS GRAtIFICAN-
tE. tODA SU FAmI-
LIA SE DEDICA AL 
SECTOR DE LOS 
FRUTOS RO-
jOS. “LO QUE 
HAN vIStO EN 
CASA”, APUN-
tA. PARA éL, EL 
REtO mÁS Im-
PORtANtE PARA 
EL SECTOR DEBE 
SER LA AUtORRE-
GULACIóN.



• Las temperaturas de la primavera han sido más elevadas de lo normal.

• Durante estos meses se han acumulado 302,20 l/m2.

Temperaturas medias. Enero - Mayo 2016

Precipitaciones acumuladas. Enero - Mayo 2016
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• En la actualidad los embalses de la provincia tienen acumulados 852,21 hm3.

• El agua embalsada alcanza de media el 78 % de la capacidad.

Estado de los embalses de la provincia. Junio 2016

Estado de las balsas de El Fresno. Mayo 2016
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